

若き日の美術開眼

水村 昭

私は終戦の年昭和二十年四月、当時は小学六年で受験した中等学校に入学し、戦後の学制改革で、「一、三回校名が改称された高校までの六年間、川越へ通学した。現在は、博物館と美術館が建つてある所に川商はあつた。



子どもに食べさせる母親（部分）

通学の通り道に趣味の店があつて、店先にいつもミレーの複製画が飾つてあつた。農家の入り口に幼児が三人腰かけ、可愛い口を開けた子に母親がスプーンで養つてある絵である。柔らかい暖色系の画面には、優しい母の愛情がじみ出でていて、とても魅力的な絵だつた。その前を通る度に、素晴らしい心奪われたものだ。

また、当時出版された「洋画技法講座」なるものを取り寄せ、素描編、水彩編など貪るように読んだ。その図版で、確かシスレー（印象派の画家）の風景画に目が引き付けられた。モノクロ版ではあつたが、川面に輝く光の反映木々の葉と木漏れ日がゆらめく並木道が奥へと続く。そこには心地よい風が吹き抜けているが如きの絵であつた。

この二つの絵との出会いが、私の美術の道へ進む原動力になつていたと思う。

高校生になつた頃、市内の埼玉病院の敷地内に、彫刻家H先生がアトリエを構えて居られた。川高のI君、O君達と共に、放課後そこに通つてデッサンの勉強を始めた。裸婦を描くのだが、初めて間近に見るその姿が眩しく、感動と同時に異常な興奮を覚えたことが想い出される。そこで、モデルを凝視して塑像に打ち込まれる先生の厳しい制作現場を目の当たりに出来たことは、得難い体験であつた。

そんなこんなで頭は常に美術のことでいっぱい。他の勉

強への意気は薄れ、慘たんたる成績にて卒業を迎える次第となつた。

美大に行きたい気持ちは強かつたが、家の事情もあつて断念。近くの農協に就職することにした。そのうち必ず受験するつもりで、より多く自分の時間を得ることを考えたの選択だつた。

五時、勤務終了直ちに帰宅し、今まで怠けた分を取り返すべく、必要科目と石膏アーティサンに励む一年が始まつた。

一方、杉並区善福寺町に、K画伯のアトリエで美術研究所が在るを知り、日曜日毎に通い出した。そこで学んだ事は覚えてないが、殆ど完成されているかのような作品に入念に加筆して居られた先生の真剣な制作姿勢が強く印象に残つている。

一年経つた。待ちに待つて臨んだ芸大試験。だが力不足

で失敗した。



来年を期して意を新たにする。務めを終えて、夕方からときには夜半まで、石膏像凝視の日々を重ね、万全を期して迎えた再度の挑戦。念願叶つた合格は、感極まつて忘れ難し。昭和二十九年三月の事であつた。

四月、音楽学部と一緒の奏楽堂での入学式の後、彫刻科I教室新入生十一名は、これから四年間の学び舎である天井がばか高くて広い部屋に集められた。教授、助教授、講師を囲んでの開講である。そこでのS助教授の言葉が忘れない。「おまえ達は今、東京芸術大学に入つて、嬉しく思つてはいるだろうが、そう思うのは大間違い。ここは東京芸術幼稚園である。云々」

何とも恐ろしい所へ來たもんだ。ここに、奥深い芸術探求の険しい入り口に立つ二十一才の私もいた。

（彫刻家 狹山市美術家協会代表 埼玉県美術家協会・同平和美術会・日本美術会々員）

編集後記

桜まつりも無事に終り、春は各団体の総会が開かれる。私の関係する老人会でも、会員の減少や会そのものが解散する地区もある。もっと寂しいのが我が民謡協会。4年前180名の会員が、今年は半分の90名。会員の高齢化が一番の理由だが、団塊の世代の加入が望めず。文科省がやっと小学校に邦楽等を取り入れて來てる様だが、この子達に期待するのはずっと先の話。7月のフェスタは文団連の総力を。（高沢正夫）